
 

 

Seizième Assemblée générale annuelle  

Tenue le samedi 6 avril 2024 à 9 h 30 

6375 rue Garneau, Sainte-Croix - en mode hybride 

 

Présences :  

Pierre Bluteau, vice-président 
Hélène Jolicoeur 
Marie-France St-Laurent 
Claude Crégheur 
Gabriel Lemay 
Judith Laroche 
Anthony Pham 
Marc Blanchet  
Damien Blais  
Valérie Patenaude 
Gilbert Tousignant 
Alexandra Gagnon 
Alexandre Lemay, conseiller en patrimoine MRC de Lotbinière 
 

16.01 Mot de bienvenue  

Mot de bienvenue prononcé par Pierre Bluteau, suivi de la présentation des membres du conseil 

d’administration et des membres de l’assemblée. 

 

16.02 Lecture et acceptation de l'ordre du jour  

Proposé par Monsieur Marc Blanchet, appuyé par Monsieur Gilbert Tousignant, adopté à 

l’unanimité.  

 

16.03 Lecture faite, approbation du procès-verbal de la 14e AGA  

Claude Crégheur propose l’adoption sans lecture, appuyé par Damien Blais, adopté à 

l’unanimité. 

 



16.04 Rapport des réalisations depuis la dernière AGA et inventaire des archives de la 

Société  

Présentation de Pierre Bluteau : 

Ce rapport annuel doit être lu à la lumière du quasi naufrage de notre Société qui a été évoqué 

lors de l’assemblée générale de l’année dernière.  Rappelons-nous qu’un point à l’ordre du jour 

soulevait alors la possibilité d’une dissolution de la corporation.   

Le départ, pour différentes raisons, de quelques piliers de Patrimoine et histoire des seigneuries 

de Lotbinière qui ont fait un travail colossal au fil des ans et le manque de relève nous a fait 

craindre le pire.  Rappelons-nous que l’ancêtre de notre Société, la Société historique régionale 

de Lotbinière fondée en 1976 s’était dissoute par manque de bénévoles au début des années 

2000.  Un groupe de citoyens et citoyennes de la région de Lotbinière constatant le vide laissé 

par la disparition de la Société d’histoire décida de mettre sur pied la Société patrimoine et histoire 

des seigneuries de Lotbinière en 2005.  

Il ne fallait pas que l’histoire se répète, que nous baissions les bras et que nous abandonnions 

notre organisme.   

En 2023, lors de l’assemblée générale, un petit groupe de cinq personnes, Christine Rousseau, 

Hélène Jolicoeur, Denise Morin, Pierre Bluteau et Claude Crégheur offrirent leur service afin de 

tenter un dernier effort avec l’objectif de rescaper la Société. Les premiers mois de notre 

administration consistèrent en une reprise en charge des dossiers et l’élaboration d’un plan de 

relance. Après la démission de madame Denise Morin le conseil d’administration a fait appel à 

Marie-France St-Laurent pour la remplacer et, à notre grand bonheur, celle-ci a accepté de venir 

aider au plan de relance.  

La décision de faire appel à la population de la MRC de Lotbinière afin de s’impliquer au sein de 

Patrimoine et histoire des seigneuries fut couronnée de succès.   

Une cinquantaine de citoyens et citoyennes, provenant d’un grand nombre de municipalités du 

territoire, sont ainsi devenus membres; la très grande majorité était de nouveaux membres parmi 

lesquels de nombreux jeunes.  Près du quart des nouveaux membres ont en outre manifesté le 

désir de s’impliquer dans une ou plusieurs actions menées par la Société.  

Devant ce grand intérêt, le conseil d’administration a décidé de mettre sur pieds trois grands 

comités de travail qui concrétiseront le plan d’action qui vous sera soumis ce matin.  

Ces trois grands comités, qui seront animés par un ou plusieurs membres du conseil 

d’administration sont :  

• Le comité des communications qui s’occupera de la préparation et de la diffusion de 

notre bulletin d’information; de la rédaction d’une éventuelle chronique dans le Peuple 

Lotbinière; de la refonte complète de notre site internet et de notre présence sur les médias 

sociaux.  

 

• Le comité de généalogie et de recherches historiques qui rendra accessible notre 

bureau situé dans les locaux de la MRC de Lotbinière pour consultation à des fins de 

recherches généalogiques ou historiques; le comité offrira aussi aux propriétaires de 

maisons anciennes la possibilité de faire des recherches sur l’histoire de leur maison et 



participera à l’acquisition de connaissances sur certaines maisons présentes dans 

l’inventaire du patrimoine bâti de la MRC de Lotbinière.  

 

 

• Le comité de la banque de photos et de la numérisation quant à lui verra à rendre 

accessible à tous la banque de photos anciennes constituée au fil des ans et contenant 

plus de 5 000 photos ainsi que la banque de photos des pierres tombales de tous les 

cimetières situés sur le territoire de la MRC. Un moteur de recherche sur notre nouveau 

site internet permettra de trouver facilement les photos recherchées. Le comité complètera 

aussi la numérisation de nombreux documents d’archives possédés par la Société et les 

mettra en ligne sur notre site internet.  

Nous terminons notre mandat avec l’espoir que Patrimoine et histoire des seigneuries de 

Lotbinière soit sur la bonne voie d’une renaissance.  L’année qui vient sera cruciale et nous 

prenons l’engagement de vous tenir au courant de nos activités par le biais de nos bulletins de 

liaison dont le premier numéro devrait être publié en juin prochain.   

 

Par la suite, Claude Crégheur présente le leg de la société d’histoire depuis 2005.  

Le fonds d’archives iconographiques constitue un des leg les plus précieux. C’est un enjeu 

cependant de rendre ces documents accessibles. La société dispose également de cartes 

anciennes numérisées et annotées avec le nom des anciens propriétaires à partir du livre de 

renvoi. Le fonds d’archives des sens et rentes aux seigneurs est également numérisé.  

La société dispose également de monographies et ouvrages anciens pour aider aux recherches. 

Également d’un registre des noms dans les cimetières. 

Deux disques externes permettent de conserver les sauvegardes des collections de la société.  

Le site web donne l’accès juste aux membres présentement. C’était un choix pour favoriser le 

membership, mais cela nuit à l’accès global et la diffusion.  

Concernant les fonds importants de la société, nous venons de recevoir deux caisses de 

documents de l’école d’agriculture de Sainte-Croix.  

D’autres fonds privés et publics ont été déposés auprès de la société, dont le fonds du 

photographe Drolet et le fonds Bédard (secrétaire-trésorier de Sainte-Croix).  

 

16.05 Présentation du bilan financier 2023-2024  

Solde en caisse au 1er avril 2023 : 2 007,74 $  

Revenus de la période : Total 470,70  

(Cotisation des membres et dons 165 $ / Vente de livres 303 $ / Ristourne 2,70 $ ) 

Dépenses de la période :  Total 73,40 $ 

(Registre des entreprises 38 $ / Frais bancaire 35,40$) 



Solde en caisse au 31 mars 2024 :  2 405,04 $ 

Compte à payer au 31 mars 2024  

Dix-Onze Inc. (Hébergement du site et nom de domaine)  

146,02 $ Norton antivirus (remboursement) 137.97  

Total des comptes à payer 283,99 

 

Hélène Jolicoeur propose l’adoption des états financiers.  

 

16.06 Plan d’action pour 2024-2025 

 

Marie-France présente le plan d’action (voir en annexe du procès-verbal) 

Des questions sont posées sur la technique de dendochronologie. Il faut cependant des arbres 

témoins. Comme dans la forêt ancienne de la Seigneurie.  

Le site internet se veut la pierre angulaire de la relance de la société. Une demande de 

subvention sera déposée au Fonds patrimoine et Culture 2024 de la MRC de Lotbinière.  

Intérêt de demander aux citoyens de donner des fonds privés de photos et vidéos à la société 

d’histoire. Il faudrait animer davantage la page Facebook pour ce faire. 

Le plan d’action est adopté à l’unanimité.  

 

16.07 Remerciements aux anciens membres du Conseil d’administration  

Remerciements à Claude Crégheur, administrateur, chercheur et trouveur acharné, image de la 

société.  Claude mentionne qu’il demeure disponible pour les chaînes de titres et la généalogie.  

Le leg de la société est également dû à Mélanie St-Jean, Sylvie Bernard, Christine Rousseau.  

 

16.08 Élection du conseil d’administration  

Trois postes de deux ans sont à pourvoir.  

Pierre Bluteau et Hélène Jolicoeur demeurent en poste encore une année.  

 

Pierre Bluteau agit comme président d’élection.  

Pierre Bluteau propose Valérie Patenaude, qui accepte. 

Marie-France St-Laurent propose Alexandra Gagnon, qui accepte. 



Marie-France propose Anthony Pham, qui accepte. 

Pierre Bluteau propose Marie-France St-Laurent, qui accepte. 

 

Monsieur Marc Blanchet propose que les six candidatures soient retenues. Comme le précise 

Pierre Bluteau, un nombre de cinq administrateurs est prévu. Toutefois tous sont bienvenus pour 

contribuer à la relance de la société.  

Contribution des bénévoles :  

Monsieur Gabriel Lemay serait intéressé pour la numérisation et pourrait venir travailler au local. 

Madame Judith Laroche aimerait venir travailler au local une fois semaine pour numériser, faire 

de la généalogie etc. Elle peut également corriger des textes.    

Monsieur Damien Blais peut aider au besoin.  

Monsieur Marc Blanchet pourrait contribuer dans les recherches.  

Madame Johanne Béliveau a également mentionné son intérêt pour la mise en ligne des photos 

anciennes.  

Plusieurs personnes sont intéressés par le travail de collecte et numérisation au local. Hélène 

Jolicoeur sera la responsable du local. Elle pourra inviter les personnes intéressées à découvrir 

les ressources du local et se faire une planification et horaire de travail.  

Chaque administrateur sera responsable d’un sous-comité des bénévoles (communication, 

numérisation, recherches, diffusion).  

  

16.09 Remerciements aux membres et levée de l'assemblée 

Claude Crégheur propose la levée de l’assemblée à 11 h. 

S’en suit une brève rencontre du nouveau conseil d’administration pour déterminer les postes 

des nouveaux administrateurs.  

 

Marie-France St-Laurent, secrétaire de la rencontre. 

 

 

  



Rencontre du nouveau conseil d’administration et élections 

Les intérêts de nos administrateurs  

Pierre Bluteau (patrimoine et histoire depuis toujours) 

Hélène Jolicoeur (recherche, documenter les faits et gens non connus, classer, écrire, accès au 

local) 

Marie-France St-Laurent (banque iconographique en ligne et prises de notes) 

Anthony Pham (photos archives, cartes, côté technique de la gestion des données, site internet) 

Valérie Patenaude (numérisation, généalogie, réseaux sociaux, bonne seconde entre autres 

pour la recherche) 

Alexandra Gagnon (écrire, bulletin de liaison, saisie de données) 

Nominations  

Pierre Bluteau, président` 

Marie-France St-Laurent, vice-présidente 

Hélène Jolicoeur, trésorerie 

Valérie Patenaude, secrétaire 

Alexandra Gagnon, administratrice 

Anthony Pham, administrateur 

 

Date de la prochaine rencontre mercredi 17 avril à 19 h 30 au bureau de la MRC.  

  



Annexe 1 : plan d’action 2024-2025 

Patrimoine et histoire des seigneuries de Lotbinière 

 

OBJECTIFS PRINCIPAUX DE LA SOCIÉTÉ 

PATRIMOINE ET HISTOIRE DES SEIGNEURIES DE LOTBINIÈRE 

RASSEMBLER 
Réunir les amateurs de patrimoine et d'histoire et les mobiliser autour du mandat de la société 

SENSIBILISER 
Éveiller et soutenir l'intérêt de notre population. Sensibiliser et informer en publiant, en diffusant, en conseillant 

les citoyens et les municipalités. Développer un sentiment d'appartenance historique régional. 

COLLECTER 
Acquérir des photos et documents historiques dans le but de les conserver et les rendre accessibles. 

PROMOUVOIR 

La société, la collecte de fonds, l'histoire régionale, les activités et évènements à caractère historique 

 
Moyens (projets) 

 
Coût 

 
Échéance 

 
Responsables 

 
Notes 

Comité des communications 

Bulletin de liaison transmis aux 

membres pour la diffusion du 

patrimoine et de l'histoire ainsi 

que toutes activités et 

événements à caractère 

historique 

Aucun coût; le bulletin 

n’est envoyé que par 

courriel et mis en ligne 

sur le site internet de la 

Société et sur nos 

médias sociaux.  

Bulletins en juin, 
septembre et 
décembre 2024 

Comité des 

communications 

Contenu écrit par des 

membres du CA, des 

membres de la Société et 

tout autre collaborations 

Chroniques dans le Peuple de 

Lotbinière 

Aucun coût Mensuel à 
compter de mai 
dès 
l’approbation 
par la direction 
du journal.  

Comité des 

communications 

Contenu écrit par des 

membres du CA, des 

membres de la Société et 

tous autres collaborations 

Site internet  Autour de 
6 000 $; une 
demande de 
subvention 
sera faite.  

D’ici septembre 
2024 

Comité des 

communications 

Faire une refonte complète 

du site web pour le rendre 

totalement modifiable par 

nous.  

 
Médias sociaux Aucun Toute l’année 

2024 
Comité des 
communications 

Donner des nouvelles de la 
Société et suivre l’actualité 
historique et patrimoniale 

Comité de généalogie et de recherches historiques 

Rendre accessible le local de la 

société et offrir les services de 

consultation et de recherche 

Aucun pour les 

membres 

Le bail du local 

est d'une durée 

de trois ans 

2023 à 2025 

Comité de 
généalogie et de 
recherches 
historiques 

Le local sera ouvert sur 

rendez-vous. 



Évaluer les possibilités de 

documenter l’âge de certains 

bâtiments grâce à la 

dendrochronologie.  

Au frais des 

propriétaires 

Sur demande Comité de 
généalogie et de 
recherches 
historiques 

Prendre contact avec le 

Groupe de Recherche en 

Dendrochronologie 

Historique 

Débuter la mise en place 
d’une banque d’artisan·e·s 
pour la restauration de 
bâtiments anciens.  

Aucun frais mais de 
possibles revenus si les 
personnes concernées 
doivent payer pour que 
nous diffusions leurs 
services.   

2024 Comité de 
généalogie et 
de recherches 
historiques 

Cette banque pourrait être 
accessible sur notre site 
internet.  

Documenter les bâtiments qui 
se trouvent à l’inventaire du 
patrimoine de la MRC 

Aucun frais 2024-2025? Comité de 
généalogie et de 
recherches 
historiques 

 

Offrir les services de la Société 
d’histoire aux municipalités 
souhaitant développer des projets 
de mise en valeur du patrimoine? 

Possibilité de 
financement par les 
municipalités; quote-
part.  

Projet à long 
terme 

Comité de 
généalogie et de 
recherches 
historiques 

Aider à la mise en place de 
Comités histoire et 
patrimoine dans les 
municipalités 

Comité de la banque de photos et de la numérisation 

Numérisation des archives 

papiers de la société (Livre de 

renvoi etc.) 

Aucun  Comité de la banque 
de photos de de la 
numérisation 

Archives papiers restants à 

numériser afin que tout 

l'inventaire documentaire soit 

disponible en version 

numérique sur notre site 

internet, pour consultation et 
à des fins de conservation. 

Augmenter l’accessibilité de la 
banque de photos de la Société.  

Les photos seront 
accessibles à tous 
gratuitement en basse 
définition et avec 
tarification pour la haute 
définition non 
commerciale.   
 

D’ici la fin 2024 
sur le nouveau 
site internet de la 
Société  

Comité de la banque 
de photos de de la 
numérisation 
 

Transférer la banque de 
photos sur notre nouveau 
site internet.  
 

Conseil d’administration 

Accroître les membres et le 

bénévolat. 

Aucun Permanent. 
Faire connaître 
la Société et 
inciter à devenir 
membre et à 
s’impliquer 

Le conseil 

d'administration 

L'implication des citoyens, 

municipalités, membres 

actifs est requise pour 

atteindre l'es objectifs 

 
 

 


